
В воскресенье муравленковцы примут
участие в предварительном голосовании
партии «Единая Россия» по отбору кандида-
та на дополнительные выборы в Законода-
тельное Собрание округа, которые состоятся
в сентябре. Напомним, депутат Валерий
Миннибаев, который представлял одноман-
датный избирательный округ № 9 (в него
входят город Муравленко и поселок Ханы-
мей), досрочно сложил полномочия. 10 июня
счетные комиссии будут работать в Доме
культуры «Украина» и школе № 5 с 8 до 20
часов. Принять участие в предварительном
голосовании может каждый избиратель.
Проявите активность – ведь именно от ва-
шего мнения будет зависеть результат.

ЭТИМ ЛЕТОМ В ГОРОДЕ ПЛАНИРУЮТ
ПРОВЕСТИ МАСШТАБНЫЕ РАБОТЫ
ПО РЕМОНТУ ДОРОГ
И ВНУТРИКВАРТАЛЬНЫХ ПРОЕЗДОВ.
ВСЕГО ПРИВЕДУТ В ПОРЯДОК
БОЛЕЕ ПЯТИ ТЫСЯЧ КВАДРАТНЫХ
МЕТРОВ ДОРОЖНОГО ПОЛОТНА.
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ОБРАТЯТ ВНИМАНИЕ
НА САМЫЕ ПРОБЛЕМНЫЕ УЧАСТКИ.

В этом году в качестве подрядной органи-
зации по ямочному ремонту выступает обще-
ство с ограниченной ответственностью «Се-
вер». Часть работ уже выполнена. «Ямочный
ремонт произведен возле домов на улицах
Муравленко, 48, Российской, 42, Российской,
50, – говорит Василий Черноножкин, замести-
тель начальника по дорожной деятельности и
благоустройству Управления коммунального
заказа Администрации города Муравленко. –
Сейчас работы ведутся на улице Ямальской».

План этого лета: охватить ямочным ремон-
том более четырех тысяч квадратных метров
автодорог и более полутора тысячи квадратов –
межквартальных проездов. Особое внимание
будет уделено самым проблемным участкам,
которые во время весенних паводков и просто
дождливых дней превращаются в водоемы.

Это территории возле домов на улицах Му-
равленко, 41, Пионерской, 31, Муравленко, 7, а
также Ленина, 71, 77.

А вот дорожное полотно на участке от ули-
цы Дружбы Народов, 96, до пересечения её с
улицей Муравленко вскроют полностью. Как
раз эта часть автодороги вызывает много на-
реканий у автолюбителей.

Масштабные перемены грядут в этом году
и на улице Губкина. Здесь планируют органи-
зовать двустороннее движение. Проезжую
часть расширят. Обочины укрепят, установят
бордюрный камень с устройством водоотвод-
ных лотков.

Также будут предприняты все меры по
устранению многолетней проблемы – огром-
ной лужи возле школы № 6. Для этого полно-
стью обновят дорожное полотно улицы
Украинских Строителей на участке от улицы
Нефтяников до улицы Ленина. Вдоль обочин
появятся водоотводные лотки.

К 20 сентября все работы по ремонту до-
рог планируют завершить. Контроль за каче-
ством возложен на Управление коммунально-
го заказа. Общественники обещают регулярно
подключаться к этому процессу.
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ПРОФЕССИЯ
И ПРИЗВАНИЕ

Социальные
работники

принимают
поздравления

Котлеты, омлеты, щи и борщи

ВЫБОРЫ-2018

Общественники проверили, как кормят детей в пришкольных лагерях
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ЖИЗНЬ В ЦВЕТЕ
И ГРАФИКЕ

Палитра
Николая Глухова

ЕДИНЫЙ ГОСЭКЗАМЕН
Главное испытание
для выпускников
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Летом отремонтируют 
5 тысяч квадратных метров дорог

Елена 
БАЙМУХАМЕТОВА:

– Часто наблюдаю, как
автолюбители пытаются
объехать лужу возле дет-
ского сада «Дельфин», на-
верное, им неудобно. Но у
нас, пешеходов, есть троту-

ар. Поэтому я считаю, что всё нормально.
Тем более все дороги в городе регулярно
ремонтируют. Вот, в прошлом году перекре-
сток улиц Ленина и Муравленко обновили. А
лужи при желании всегда можно обойти. 

Эдуард БОЛОТОВ:
– Хотелось бы, чтобы бе-

тонку в районе второй шко-
лы наконец-то заасфальти-
ровали. Она же разбивает-
ся с каждым годом всё
больше и больше. Улица Ле-

нина вся «гуляет». Все дороги в городе тре-
буют грандиозного ремонта и немедленно. Татьяна КОЗАРЬ. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

Во время рейда общественники заглянули в
каждый пищеблок, проверили склады с продук-
тами, качество обработки посуды, ведение доку-
ментации. И, конечно, сами попробовали те
яства, которыми кормят детей.

– Качество питания соответствует санитар-
ным нормам и правилам, органолептические ка-
чества блюд удовлетворительные, – констатиро-
вала участник рабочей группы регионального
проекта «Здоровое питание» партии «Единая
Россия» Наталья Черкова.

Как выяснилось, еда на пришкольных площад-
ках не только вкусная, но и полезная. Так положе-
но:  рацион школьников должен быть не только
разнообразным, но и сбалансированным, насы-
щенным необходимыми для полноценного разви-
тия микроэлементами. Руководитель проекта
«Здоровое питание» Саният Абукова пояснила, что
в летних лагерях обязательно ведется витамини-
зация третьих блюд – в них добавляют витамин С:
«Мы не забываем, что это не просто пришкольные
площадки, а еще и оздоровительные лагеря, где в
обязательном порядке каждый ребенок должен
получать норму основных пищевых ингредиентов». 

Напомним, проект «Здоровое питание» стар-
товал в 2016 году при поддержке губернатора и
правительства округа, регионального отделения
партии «Единая Россия» и её сторонников. Сто-
ловые школ №№ 4 и 5, на базе которых рабо-
тают летние лагеря, были признаны лучшими на
Ямале. Повара говорят, секрет успеха прост:
«Вкладываем душу в свой труд. Всё, что умеем,
стараемся делать хорошо!»

Кандидаты 
в окружной парламент
Народное голосование
состоится 10 июня

НОВОСТИ

АКТУАЛЬНО

ОПРОС

Выскажи мнение
На портале «Живём на Севере» продол-

жается опрос. На платформе «Решай!» жите-
ли могут высказаться, готовы ли они выдви-
гать свои идеи в рамках проекта «Бюджет-
ная инициатива граждан». Он реализуется в
городе впервые. Тематика предложений мо-
жет быть различна: от проведения в городе
культурно-массовых мероприятий и приоб-
ретения концертных костюмов для коллек-
тивов до благоустройства улиц и установки
памятников. Если на общественных обсуж-
дениях идея будет поддержана жителями,
муниципалитет выделит средства на ее реа-
лизацию.

За лучшее на Ямале
Муравленковских предпринимателей

приглашают побороться за право обладания
товарным знаком «Лучшее на Ямале». В
округе объявлен конкурс. К участию в нём
приглашаются товаропроизводители, пере-
работчики и заготовители сельскохозяй-
ственной продукции Арктического региона.
Главное условие – на конкурс допускается
продукция, произведённая на территории
округа, из сырья, полученного в регионе.
Заявки на участие принимают до 28 сентяб-
ря в департаменте АПК Ямала.

Добросовестные
плательщики

Самые добросовестные потребители,
своевременно оплачивающие электроэнер-
гию, живут в Муравленко. Долг перед Тю-
менской энергосбытовой компанией в муни-
ципалитете составляет немногим более ше-
сти с половиной миллионов рублей. Антире-
корд среди территорий-должников принад-
лежит Сургуту и Сургутскому району. Жите-
ли этих муниципальных образований счи-
тают возможным не оплачивать электро-
энергию по 3–5 месяцев, в итоге сумма их
задолженности в мае превысила 100 млн
рублей. В списке злостных неплательщиков
также – жители Тюмени, Нефтеюганска и
Нового Уренгоя.

Соб. инф. 



Избирательные участки в Му-
равленко открылись в 10 часов утра.
В списке участников народного го-
лосования – 12 человек. Это врачи,
педагоги, нефтяники, общественные
деятели. В каждом бюллетене
шесть фамилий. Муравленковцы вы-
бирают самых достойных. Тех, кто
возьмёт правильный курс и обратит
внимание на проблемы, волнующие
избирателей.

– Я думаю, что будущий депутат
должен обратить внимание на про-
блемы с трудоустройством в городе.
Это один из самых важных и ключе-
вых моментов. Сегодня молодые
специалисты не могут найти работу.
Это действительно проблема, и ее
нужно решать, – говорит Динара Ис-
ламова, избиратель по многоман-
датному округу номер 4. Ее участок
для голосования расположен в До-
ме культуры «Украина».

Свои агитационные кампании
потенциальные кандидаты в депута-
ты начали за несколько недель до
голосования. Что называется, пошли
в народ. С предвыборными програм-
мами избиратели познакомились и
на дебатах. Участие в словесных
поединках – одно из обязательных
условий, которые ставят перед кан-
дидатами представители ведущей
партии страны. Диалог с людьми,
подкрепленный делами, – главное
оружие в борьбе за голоса избира-
телей. Пустым обещаниям здесь не
место. Это один из приоритетов еди-
нороссов. В Муравленко политиче-
ские баттлы прошли 24 и 30 мая.
Для многих это был первый опыт
публичных выступлений. На встре-

чах кандидаты рассказали о на-
правлениях деятельности, которыми
планируют заниматься, если будут
избраны в Городскую Думу. Кроме
того, в ходе своих агитационных
кампаний они собрали наказы изби-
рателей по благоустройству микро-
районов города. А с помощью пре-
зентаций представили пути решения
проблем в рамках реализации про-
граммы «Комфортная городская
среда».

«Единая Россия» – единствен-
ная политическая сила страны, ко-
торая рискнула и пошла на такой
шаг, как организация и проведе-
ние народного голосования. Про-
цедура праймериз проходит уже
несколько лет. Муравленковцам
она знакома. Это своеобразный
экзамен перед избирателями. Ус-
пешное участие в процедуре –
обязательное условие для выдви-
жения кандидата от партии. Фак-
тически жители сами формируют
предвыборный список.

Предварительное голосование
было организовано по первой моде-
ли проведения. То есть людям не
нужно было заранее регистриро-
ваться. Граждане, обладающие ак-
тивным избирательным правом на
реальных выборах, получили бюлле-
тени, лишь предъявив паспорт. В

бланке необходимо было поставить
только одну отметку – напротив фа-
милии того кандидата, которому жи-
тели отдают свое предпочтение. За
ходом голосования следили как ор-
ганизаторы, так и сами участники.
Татьяна Шараборина голосовала в
школе № 5. В кабинке долго не за-
держивается. Выбор свой сделала
давно.

Татьяна Шараборина, избира-
тель по многомандатному избира-
тельному округу № 8, убеждена, что
работа будущего депутата должна
быть направлена на улучшение ка-
чества жизни в городе: «Это должно
народного избранника волновать
больше всего. Ведь если он не заин-
тересован в этом, тогда зачем ему
быть депутатом?»

Основная задача партии – чтобы

мандаты в Городской Думе получи-
ли наиболее грамотные и автори-
тетные люди. Ведь от принимаемых
ими решений будет зависеть жизнь
в городе. Участки закрылись в 16
часов. Голосование рейтинговое.
Муравленковцы сделали свой вы-
бор. По многомандатному округу
№ 4, участок которого расположен
в Доме культуры «Украина», победу
одержала Наталья Черкова. За нее
проголосовало 36 процентов изби-
рателей. С результатом 50 процен-
тов по избирательному округу № 8
победила Елена Кирсанова.

Елена Добрянская, руководитель
Муравленковского исполкома пар-
тии «Единая Россия», отметила, что
предварительное голосование про-
шло успешно, в штатном режиме,

без нарушений. «Участник, набрав-
ший наибольшее количество голо-
сов, является победителем, – пояс-
нила она. – Окончательное решение
о выдвижении кандидатов на выбо-
ры местного уровня будет принято
на заседании местного политиче-
ского совета».

Напомним, в сентябре состоятся
дополнительные выборы депутатов
в Городскую Думу VI созыва. Они
проводятся в связи с тем, что два на-
родных избранника – Николай Фро-
лов и Сергей Войводяну – досрочно
сложили свои полномочия. Они
представляли интересы жителей из-
бирательных округов №№ 4, 8.

А уже в это воскресенье, 10 июня,
муравленковцы примут участие еще в
одном предварительном голосова-
нии партии «Единая Россия». На этот
раз по отбору кандидата на дополни-
тельные выборы в Законодательное
Собрание ЯНАО. Депутат Валерий
Миннибаев сложил свои полномочия
досрочно. Народный избранник в
окружном парламенте представлял
одномандатный избирательный округ
№ 9, в который входят город Мурав-
ленко и поселок Ханымей. 10 июня
счетные комиссии будут работать в
Доме культуры «Украина» и школе
№ 5 с восьми утра до восьми часов
вечера. Участвовать в голосовании
смогут все жители города.

Хизри Алхаматов, секретарь
Местного отделения партии «Еди-
ная Россия», в беседе корреспон-
денту «Муравленко 24» пояснил:
«Для тех жителей города, избира-
тельные участки которых размеще-
ны на базе школ №№ 4, 5 и много-
профильного лицея, счетная комис-
сия будет работать в школе № 5.
Жители остальных избирательных
участков смогут проголосовать в
Доме культуры «Украина».
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главные темы

Народное голосование – это проект «Единой России».
Задача одна: сформировать сильную и эффективную
команду, опираясь на мнение жителей.

АКТИВНОЕ НАЧАЛО
В сентябре состоятся довыборы депутатов в Городскую Думу
и Законодательное Собрание ЯНАО

Наталья ЧЕРКОВА,
победитель
народного голосования
по многомандатному
округу № 4:

– Для меня по-
беда в предвари-
тельном голосова-
нии партии «Еди-
ная Россия» –
прежде всего по-
беда над собой,
потому что цель любого соревно-
вания – не соперника обойти, а са-
мосовершенствоваться. Считаю,
что депутату Городской Думы
важно представлять интересы жи-
телей, вместе решать проблемы,
быть связующим звеном между
властью и гражданской инициати-
вой. На сегодняшний день в горо-
де активно развивается проект
«Комфортная городская среда»,
ведется работа по благоустрой-
ству, но для жителей остаются ак-
туальными вопросы развития
улично-дорожной сети, дворовых
территорий, трудоустройства.

Искренне благодарю жителей
многомандатного избирательного
округа № 4 за поддержку на пред-
варительном голосовании. В ходе
подготовки к нему я услышала ва-
ши наказы и пожелания. Надеюсь
на дальнейшее сотрудничество и
поддержку на дополнительных
выборах в Городскую Думу.

Елена КИРСАНОВА,
победитель
народного голосования
по многомандатному
округу № 8:

– Хочу выра-
зить слова благо-
дарности жите-
лям города, кото-
рые пришли на
участок и поддер-
жали мою канди-
датуру. Благодаря вашим голосам я
смогла победить на предваритель-
ном голосовании. Победа на пред-
варительном голосовании является
маленькой ступенькой. Основная
работа только начинается.

Если мне удастся победить на
выборах в сентябре, свою работу в
качестве депутата Городской Ду-
мы буду строить на взаимодей-
ствии с жителями города, изучать
их проблемы, чтобы своевременно
их решать, представлять их инте-
ресы, делать всё возможное для
благополучия горожан. Как работ-
нику бюджетной сферы мне понят-
ны и близки их проблемы, что по-
зволит выражать и отстаивать их
интересы.

РЕПЛИКА ПО ПОВОДУ

3 ИЮНЯ В МУРАВЛЕНКО ПРОШЛО ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЕ ГОЛОСОВАНИЕ
ПАРТИИ -ЕДИНАЯ РОССИЯ.. ИЗБИРАТЕЛИ ЧЕТВЕРТОГО
И ВОСЬМОГО ОКРУГОВ ВЫБРАЛИ КАНДИДАТОВ, КОТОРЫХ ОНИ
ХОТЕЛИ БЫ ВИДЕТЬ В КАЧЕСТВЕ КАНДИДАТОВ ОТ -ЕДИНОЙ РОССИИ.
НА ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ВЫБОРАХ В ГОРОДСКУЮ ДУМУ.
ОНИ СОСТОЯТСЯ В СЕНТЯБРЕ. КТО ЖЕ ПОЛУЧИТ ПОДДЕРЖКУ
ОТ ПАРТИИ ВЛАСТИ?

Ирина БУГРИМ. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

ВЫБОРЫ-2018

Оставить свой голос за участника народного голосования «Единой России» можно будет 10 июня 2018 года.
В Муравленко в этот день откроются два места для голосования, для удобства мы разместили схему обычных избирательных

участков – приписанные к ним жители смогут проголосовать на ближайшем к дому участке народного голосования

ЧТОБЫ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В НАРОДНОМ ГОЛОСОВАНИИ,
НА УЧАСТОК НЕОБХОДИМО ПРИЙТИ 10 ИЮНЯ 2018 ГОДА

С 8:00 ДО 20:00



ГОРОДСКОЙ БЮДЖЕТ
ЗА 2017 ГОД ИСПОЛНЕН
С ПРОФИЦИТОМ БОЛЕЕ
ЧЕМ В 61 МИЛЛИОН РУБЛЕЙ.
А ГОРОДСКАЯ КОММУНАЛЬНАЯ
ИНФРАСТРУКТУРА БУДЕТ
РАЗВИВАТЬСЯ ПО ПЕРСПЕКТИВНОЙ
ПРОГРАММЕ. ЭТИ И ДРУГИЕ
РЕШЕНИЯ ПРИНЯЛИ ДЕПУТАТЫ
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ НА ОЧЕРЕДНОМ,
34/М ЗАСЕДАНИИ.

Городской бюджет за 2017 год
по доходной части исполнен на
4 миллиарда 181 миллион рублей.
Расходы городской казны составили
4 миллиарда 120 миллионов. Бюд-
жет социально направленный. Боль-
шая часть финансовых средств бы-
ла направлена на образование –
1 миллиард 959 миллионов рублей,
или более 47 %. Далее следует со-
циальная политика – на эту сферу
направили почти 600 миллионов
рублей, 445 миллионов было выде-
лено на сферу жилищно-комму-
нального хозяйства.

По сравнению с 2016 годом
увеличилось поступление налого-
вых и неналоговых доходов на 24
миллиона рублей. Произошло это
за счёт дополнительных поступле-
ний по налогам на доходы физиче-
ских лиц, на совокупный доход, на-
логам на имущество и по штраф-
ным санкциям.

Эффективность бюджетного
планирования в нашем муниципа-
литете подтверждают оценки экс-
пертов. На протяжении нескольких
лет город Муравленко находится в
тройке лидеров среди муниципаль-
ных образований Ямала по каче-
ству организации и осуществлению
бюджетного процесса. По итогам
2016 года наш город на втором ме-
сте. Кроме того, Администрация го-
рода Муравленко признана дипло-

мантом третьей степени X Всерос-
сийского конкурса «Лучшее муни-
ципальное образование России в
сфере управления общественными
финансами». Отчет об исполнении
бюджета города за 2017 год депу-
таты утвердили единогласно.

НАКАЗЫ ИСПОЛНЯЮТ
Эффективное расходование

бюджетных средств позволило вы-
полнить не только майские указы
президента, но и наказы мурав-
ленковских избирателей. Большин-
ство предложений касалось сфе-
ры благоустройства. Большая
часть уже исполнена, в планах на
этот год – выполнение работ еще
по четырем наказам.

Ирина Кузнецова, начальник
управления ЖКХ, поясняет: «В рай-
оне дома № 12 на улице Мурав-
ленко в зимнее время будет огра-
ничен сквозной проезд автомоби-
лей. От жилого дома № 50 на ули-
це Муравленко до жилого дома
№ 89 на улице Нефтяников в 2016
году обустроен тротуар, а в 2018
году выполнят работы по его осве-
щению. В районе домов №№ 30,
32, 34 на улице 70 лет Октября

установят для детей площадку с
резиновым покрытием и современ-
ными игровыми формами. Кроме
того, по программе «Формирова-
ние комфортной городской среды»
будут сделаны пешеходные тротуа-
ры к игровой площадке, выполнено
озеленение вокруг площадки и обу-
строены места для гостевых стоя-
нок автомобилей».

На все мероприятия, которые
касаются выполнения наказов из-
бирателей в 2018 году, заключены
муниципальные контракты. Уже
определены подрядные организа-
ции. Все работы планируется за-
вершить до 20 августа.

Депутат Городской Думы Роман
Нилов предложил усилить контроль
за качеством выполнения работ и
обратить особое внимание на соб-
людение рабочими техники безо-
пасности. По словам Ирины Кузне-
цовой, в этом году на каждом
объекте будет установлен стенд, на
котором разместят всю необходи-
мую информацию, в том числе номе-
ра телефонов контролирующих ор-
ганизаций, по которым жители горо-
да смогут передавать свои замеча-
ния по качеству выполнения работ.

СФЕРУ ЖКХ
МОДЕРНИЗИРУЮТ ПО ПЛАНУ

Во время очередного заседания
депутаты утвердили программу
комплексного развития комму-
нальной инфраструктуры города до
2035 года. Этот почти трехсотстра-
ничный документ станет настоль-
ной книгой для руководителей
предприятий жилищно-коммуналь-
ного комплекса. В программе при-
веден анализ существующего со-
стояния всей коммунальной сферы
города и расписаны мероприятия
по её модернизации с учетом ин-
вестиционных и производственных
программ ресурсоснабжающих
предприятий.

Александр Шаповалов, депу-
тат Городской Думы, сказал:
«Утвержденная программа отра-
жает все мероприятия, которые
запланированы в коммунальном
секторе, включая реконструкцию и
техническое переоснащение, но-
вое строительство, как на бли-
жайшую перспективу, так и на от-
далённую. Это развитие города в
части расширения территории
обустройства новых микрорай-
онов инженерной инфраструкту-
рой, это и деятельность ресурсос-
набжающих предприятий в части
реализации своих инвестицион-
ных и производственных про-
грамм. Так что можно сказать, что
документ проработан практически
на сто процентов».

Проект программы комплекс-
ного развития систем коммуналь-
ной инфраструктуры прошел про-
цедуру общественных обсуждений.
Предложений и замечаний от му-
равленковцев не поступило. Депу-
таты утвердили документ единог-
ласно. Следующее, 35-е заседание
народные избранники проведут в
июне.
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ПОЗДРАВЛЯЕМ
Дорогие земляки!

Поздравляю вас с государствен-
ным праздником – Днём России!

Символизируя сплочённость
многонационального народа Рос-
сии, этот праздник связывает в
единое целое историю великого
государства, судьбы поколений и
каждого человека.

Уверен, что традиции предков,
общность целей, чувство ответ-
ственности за судьбу малой и
большой Родины, наш результа-
тивный труд и в дальнейшем будут
служить на благо нашей страны.

Мы – вместе, мы – едины, а
значит, впереди у нас большие
свершения!

Желаю всем вам здоровья,
благополучия и ярких трудовых по-
бед на благо наших семей, нашего
замечательного северного края и
любимого Отечества.

С Днём России!
Врио губернатора ЯНАО

Дмитрий АРТЮХОВ

�� �
Уважаемые жители города

Муравленко! Поздравляю вас с
Днём России!

Этот государственный празд-
ник объединяет всех нас – росси-
ян, патриотов нашей великой стра-
ны. Мы гордимся своей Родиной,
ее славной ратной и трудовой
историей, богатейшим культурным
наследием, незыблемыми духов-
но-нравственными традициями.

Сегодня Россия решает слож-
ные, стратегически важные, истори-
ческие по своему значению задачи,
и мы все причастны к этим событи-
ям. Уверен, в наших силах приумно-
жить наследие, доставшееся нам от
предков, сделать страну еще краше,
еще сильнее. Для этого есть всё не-
обходимое: талантливые и высокок-
валифицированные специалисты,
энергичные руководители и пред-
приниматели, творческая и инициа-
тивная молодежь.

Дорогие муравленковцы, же-
лаю вам новых трудовых сверше-
ний, достижения поставленных це-
лей, процветания и благополучия!

Глава города
Александр ПОДОРОГА

�� �
Поздравляю вас с государствен-

ным праздником – Днем России!
12 июня – День России – сим-

вол национального единения и об-
щей ответственности за настоя-
щее и будущее нашей страны,
праздник гражданского мира и
доброго согласия всех людей на
основе закона и справедливости.

Сегодня мы все строим совре-
менное общество, участвуем в
формировании эффективной эко-
номики нашего государства, соз-
даем комфортные условия для
жизни и работы его жителей.
Только совместными усилиями мы
сможем сохранить и преумножить
наши сегодняшние достижения,
используя их для блага людей,
благополучия нашего города и
страны в целом.

Судьбу России определяют лю-
ди, которые в ней живут. Так пусть
наши с вами энергия, трудолюбие,
творческий и интеллектуальный
потенциал послужат дальнейшему
развитию и процветанию родного
города, округа, страны.

С праздником! С Днем России!
Желаю всем вам здоровья, добра
и благополучия!

Председатель Городской Думы
Светлана КАМЕНСКАЯ

В МУРАВЛЕНКО ПРОДОЛЖАЕТСЯ
ОБСУЖДЕНИЕ ПРОЕКТОВ,
КОТОРЫЕ ПРЕТЕНДУЮТ
НА УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ
0ИНИЦИАТИВНЫЙ БЮДЖЕТ1.
АКТИВНЫЕ ЖИТЕЛИ СМЕЛО
ЗАЯВЛЯЮТ О СВОИХ ИДЕЯХ
И РАССЧИТЫВАЮТ
НА ФИНАНСОВУЮ ПОДДЕРЖКУ.

Подразделение добровольного
поискового отряда «Лиза Алерт»
было создано в нашем городе
осенью прошлого года. Одна из
главных целей некоммерческого
объединения – поиск пропавших
людей. Помощь, которую оказы-
вают добровольцы «Лизы Алерт»,
неоценима. Но бойцы отряда гото-
вы пойти дальше и заявляют о
своей идее создать в городе школу,
где юные муравленковцы смогут
пройти обучение навыкам выжива-
ния. По мнению активистов проек-
та, знание элементарных правил
позволит избежать ситуаций, когда
родные могут забить тревогу.

Руководитель городского под-
разделения отряда «Лиза Алерт»
Андрей Бриль поясняет: «Школа
«Лиза Алерт» – это специально обу-
ченные инструкторы, которые могут
на системной основе заниматься с
детьми. Уроки будут включать в се-
бя и теорию, и отработку практиче-
ских действий. К примеру, самые
часто встречающиеся ситуации,
когда ребенок потерялся в обще-
ственном транспорте, аэропорту, на
вокзале или еще хуже – в лесу.
Мельчайшие детали поведения бу-
дут доведены до обучающихся
школы «Лизы Алерт».

Жители города активно вклю-
чились в процесс обсуждения, мно-
гие предлагали дополнительные
идеи, которые позволят сделать
заявленные проекты еще полезнее
и интереснее. Член Молодежного
совета при главе города Антон Ма-
лайко предложил организовать в
Муравленко соревнования для де-
тей «Беговел». Состязания объеди-

нят ребят в возрасте от двух лет.
Такое направление очень популяр-
но в других городах страны, под-
держивают эту идею и многие ро-
дители в Муравленко. Антон Ма-
лайко специально провел опрос,
большинство участников высказа-
лись за. Для «Беговела» необходи-
мы специальные двухколесные ве-
лосипеды без педалей. Антон Ма-
лайко рассчитывает приобрести их
в случае победы на конкурсе «Ини-
циативный бюджет».

Гульнара Гильфанова предста-
вила жителям города проект по по-
пуляризации на Ямале и в Мурав-
ленко городошного спорта. Русская
народная игра «Городки» существу-
ет уже более двух столетий, знакома
каждому. Правила просты – броска-
ми бит нужно поочередно выбить
определенное количество фигур.
Чем меньше бросков, тем ближе по-
беда. Играть можно как двум сопер-
никам, так и целыми командами. За
последние несколько лет, отмечает

Гульнара Гильфанова, городошным
спортом заинтересовались не толь-
ко люди зрелого возраста, но и мо-
лодежь. Гульнара намерена создать
в Муравленко Федерацию городош-
ников и активно развивать этот на-
родный вид спорта. Идею Гульнары
поддерживают в управлении физи-
ческой культуры и спорта.

Аркадий Кондратов, начальник
управления физической культуры и
спорта, сказал: «Мы оказываем
поддержку сейчас в аккредитации
и регистрации Федерации горо-
дошного спорта. На «большой зем-
ле» он хорошо развит, является
спартакиадным видом спорта.
Нужно и на Ямале это делать.
Игрой в городки заинтересуются и
взрослые, и дети».

Все представленные проекты
получили одобрение муравленков-
цев. Какой именно профинанси-
руют, станет известно после подве-
дения итогов городского конкурса
«Инициативный бюджет».

Муравленко – в тройке лидеров
Бюджетный процесс высоко оценили эксперты: бюджет социально направлен
и исполнен с профицитом

Материалы полосы Эрнэста БАВШИНА. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

Интересные проекты профинансируют
Жители города определяют приоритетные идеи для реализации
КОНКУРС

ПАРЛАМЕНТ



ЗА ЧЕТЫРЕ МЕСЯЦА 2018 ГОДА
НА ТЕРРИТОРИИ ГОРОДА
ЗАРЕГИСТРИРОВАНО БОЛЕЕ СОТНИ
НАРУШЕНИЙ МИГРАЦИОННОГО
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА.

32 предпринимателя привлече-
ны к административной ответ-
ственности за незаконное исполь-
зование труда иностранцев. 18
граждан других стран работали в
обход требований законодатель-
ства. Только на одном предприятии
было выявлено 15 случаев. По сло-
вам начальника отделения по во-
просам миграции ОМВД России по
городу Муравленко Веры Крюко-
вой, предприниматель организовал
приезд трудовых мигрантов в наш
город в массовом порядке. Людей
централизованно доставляли на
объект, который расположен в про-
мышленной зоне, забирали у них
документы и привлекали к работе.

К ответственности были при-
влечены как сами мигранты, так и
работодатель. В отношении юри-
дического лица возбуждено 15 ад-
министративных дел. Руководи-
тель предприятия выплатит по 125
тысяч рублей за каждого незакон-
ного мигранта. В общей сумме
штраф составит 1 миллион 875 ты-
сяч рублей. 15 иностранцев под-
вергнуты принудительному выдво-
рению за пределы Российской Фе-
дерации, кроме этого каждый из
них заплатил штраф в размере
двух тысяч рублей.

Главная причина, по которой
выходцы из стран Средней Азии
пытаются трудиться в России в об-
ход закона, – это высокая стои-
мость трудового патента. Её раз-
мер составляет более восьми ты-
сяч рублей. Предприниматели ра-
ди больших заработков забывают
о своей репутации и нанимают на
работу иностранцев, не оформляя
никаких документов. А это чревато
серьезными последствиями.

Вера Крюкова, начальник отде-
ления по вопросам миграции,
пояснила: «За нарушение мигра-
ционного законодательства могут
наказать не только существенны-
ми денежными штрафами, за это
грозит и уголовная ответствен-
ность. Всегда нужно помнить о
том, что ответственность в боль-
шей степени несет принимающая
сторона. Причем неважно, физиче-
ское это лицо либо юридическое.
За пребывание на территории Рос-
сийской Федерации отвечает
гражданин, который предоставля-
ет иностранцам жилье и работу».

Эрнэст БАВШИН
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актуально

ПРАВОПОРЯДОК
Незаконных
мигрантов
депортируют,
нарушителей
накажут

В МУРАВЛЕНКО В ЛЕТНИЕ МЕСЯЦЫ
ЖИТЕЛИ ГОРОДА ТЕРПЯТ
ВРЕМЕННЫЕ НЕУДОБСТВА,
СВЯЗАННЫЕ С ОТКЛЮЧЕНИЕМ
ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ. В ЭТОМ ГОДУ
ЭТО ПРОИЗОЙДЕТ С 26 ИЮНЯ
ПО 9 ИЮЛЯ. ЗА ДВЕ НЕДЕЛИ
КОММУНАЛЬЩИКИ ПРОИЗВЕДУТ
БОЛЬШОЙ ОБЪЕМ РАБОТ
ПО РЕМОНТУ ТЕПЛОСЕТЕЙ,
ОСНОВНОГО ГЕНЕРИРУЮЩЕГО
И ВСПОМОГАТЕЛЬНОГО
ОБОРУДОВАНИЯ КОТЕЛЬНЫХ.
О ТОМ, ЧТО УЖЕ ДЕЛАЕТСЯ
И ЧТО ЕЩЕ ПЛАНИРУЕТСЯ СДЕЛАТЬ,
РАССКАЗАЛ ДИРЕКТОР ФИЛИАЛА
АО 2ЯМАЛКОММУНЭНЕРГО3
В ГОРОДЕ МУРАВЛЕНКО 2ТЕПЛО3
АЛЕКСАНДР ШАПОВАЛОВ.

– Александр Николаевич,
скажите, как формируется пе-
речень участков, подлежащих
обновлению?

– Ремонтная программа форми-
руется из нескольких направлений.
Во-первых, мы оцениваем состоя-
ние сетей во время отопительного
сезона. Определяем проблемные
места, решаем, в какие сроки устра-
нять те или иные неполадки. Во-вто-
рых, в список включаются аварий-
ные участки сетей, выявленные в хо-
де гидравлических испытаний, кото-
рые проводятся перед отключением
горячей воды. Еще одно направле-
ние связано с реализацией про-
граммы по благоустройству города.
В том числе это касается наших обя-
зательств по ресурсоснабжению
сформированных или только форми-
рующихся участков, подлежащих за-
стройке в рамках программы по пе-
реселению из ветхого и аварийного
жилья. Помимо этого, у предприятия
есть большой объем обязательств
инвестиционного характера. Еже-
годно в ходе подготовки к зиме мы
тратим более ста миллионов рублей
на все запланированные работы.

– Из каких источников ведет-
ся финансирование?

– У нас один источник – тариф.
Это то, что доведено регулятором
по статье «Услуги производствен-
ного характера», и амортизация.
Финансирование ремонтных работ
предприятие ведет по нескольким
направлениям. Это закупка мате-
риалов для планово-предупреди-
тельных работ, включенных в гра-
фик, мероприятия в рамках произ-
водственной и инвестиционной
программ по трем видам деятель-
ности: теплоснабжение, водоснаб-
жение и водоотведение.

– Что и где делается уже сей-
час?

– Подготовка к зиме у нас на-
чинается еще в феврале. Мы ре-
монтируем основное генерирую-
щее оборудование: котлоагрегаты
на центральной котельной и ко-
тельной № 3. Это целый комплекс
работ – осмотр, дефектовка, ре-
монт и восстановление, механиче-
ская чистка котлов и вспомога-
тельного оборудования. Процесс
достаточно продолжительный,
поэтому его мы завершаем и выхо-
дим на 100-процентную готов-
ность котлов где-то к концу мая.

После капитального ремонта се-
тей тепловодоснабжения продол-
жается благоустройство участка в
районе дома № 11 на улице Губкина.

Завершены торги на сумму око-
ло 26 миллионов рублей на постав-
ку материалов для планово-преду-
предительных работ, включенных в

график. На днях начнутся земляные
работы в микрорайоне Админи-
стративном. Ко взрослой поликли-
нике мы уже завозим необходимые
материалы для проведения капи-
тального ремонта сетей теплово-
доснабжения. Эти мероприятия не
были у нас запланированы, но так
как в рамках программы «Ком-
фортная городская среда» здесь
будет вестись благоустройство
сквера здоровья, необходимо сна-
чала заменить сети, достаточно
ветхие, так как они эксплуатируют-
ся здесь уже более 30 лет.

– Это только начало. А какие
мероприятия еще запланирова-
ны на этот год?

– В микрорайонах Ямальском,
Лазурном, Юбилейном будем при-
водить в порядок внутрикварталь-
ные сети. Начнем капитальный ре-
монт оборудования котельных.
Произведем замену сетевых насо-

сов, насосов циркуляции резервно-
го топлива, коммутационного обо-
рудования и щитов управления на
первом и втором блоках централь-
ной котельной. Будут установлены
частотные преобразователи на се-
тевых насосах. Все эти работы – в
рамках производственной про-
граммы «Тепло».

В рамках программы «Вода» бу-
дет проведена замена компрессор-
ного оборудования на водоочист-
ных сооружениях. Там же будет ка-
питально отремонтировано сило-
вое оборудование насосной ВОС.
По программе «Стоки» мы устано-
вим дополнительное устройство
механической очистки сточной
жидкости на канализационной на-
сосной станции 4А, отремонтируем
пускорегулирующую аппаратуру.
Будет выполнен большой комплекс
работ на сетях самотечной канали-
зации.

– Если говорить об инвести-
ционной программе, то какие
мероприятия запланированы?

– На выполнение обязательств
по данной программе мы потратим
порядка 100 миллионов рублей.
Деньги будут направлены на ре-
монт и техническое перевооруже-
ние магистральных тепловых сетей
в районе картодрома. Предстоит
масштабное обновление участка на
улице Ленина от дома № 66 и
практически до Молодежного ре-
сурсного центра. На перекрестке
улиц Ленина и Губкина будет про-
ведена реконструкция камеры
ТК-8. Запланирован ремонт каме-
ры ТК-1, напротив центральной ко-
тельной. В прошлом году там ве-
лись работы, но в процессе экс-
плуатации были выявлены пробле-
мы, которые необходимо устранить.
Продолжается техническое пере-

вооружение системы газопотреб-
ления котельной канализационных
очистных сооружений. Здесь же
проведем капитальный ремонт
сооружения биологической очист-
ки воды. Также произведем замену
резервуара чистой воды объемом
2 тысячи кубометров. По водоотве-
дению продолжатся работы, нача-
тые в прошлом году по реконструк-
ции КНС-2 и главной канализа-
ционной насосной станции (ГКНС).
Будет завершен второй этап техни-
ческого перевооружения напорно-
го коллектора от КНС-5. Это поми-
мо тех работ, которые мы будем
осуществлять в планово-предупре-
дительном порядке.

– Перед отключением горя-
чей воды традиционно пройдут
гидравлические испытания се-
тей. Много ли проблем обычно
выявляется?

– Немного. И всё это благодаря
тому, что мы делаем в рамках про-
изводственных и инвестиционных
программ. Все аварийные участки
включаются в план работ на время
отключения горячей воды. Их ре-
монт осуществляется параллельно
с промывкой сетей холодного и го-
рячего водоснабжения.

Водоводы мы начали «мыть» с
16 мая. Уже пройдены три этапа.
Четвертый планируется завершить
на этой неделе. Ведутся также про-
филактические работы по зачистке,
ремонту и промывке сетей канали-
зации с помощью канало-прочист-
ной машины.

– Можно ли сказать, что бла-
годаря этой ежегодной работе
по обновлению сетей, система
ресурсоснабжения города ста-
новится более надежной?

– По стокам и воде у нас нет се-
зонных колебаний, оборудование
обслуживается и эксплуатируется
постоянно. При этом находим вре-
мя, чтобы выполнить ремонтные
работы капитального характера не
только летом. Что касается тепло-
снабжения, то отслеживая стати-
стику, могу сказать: с каждым го-
дом процент аварийности снижа-
ется. Это говорит о том, что избран-
ная нами стратегия – правильная.
Надежные магистральные сети –
залог безаварийного прохождения
отопительного сезона.

ПОДРОБНОСТИ

Финансирование ремонтных работ предприятие
ведет по нескольким направлениям.
Это закупка материалов для планово-
предупредительных работ, включенных в график,
мероприятия в рамках производственной
и инвестиционной программ по трем видам
деятельности: теплоснабжение, водоснабжение
и водоотведение.

,,

Беседовала Ольга ЧЁРНАЯ. Фото из архива «НГ»

АЛЕКСАНДР ШАПОВАЛОВ:
«Наша стратегия правильная: с каждым годом
коммунальных аварий становится меньше»



В ЭТОМ ГОДУ ЕДИНЫЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЭКЗАМЕН
В МУРАВЛЕНКО БУДУТ СДАВАТЬ
228 ВЫПУСКНИКОВ 11+Х КЛАССОВ.
ПУНКТ ПРОВЕДЕНИЯ ЕГЭ
РАСПОЛОЖЕН ВО ВТОРОЙ ШКОЛЕ.
ОСНОВНОЙ ПЕРИОД СДАЧИ
ЭКЗАМЕНОВ ЗАВЕРШИТСЯ 2 ИЮЛЯ.

Русский язык и математика – обя-
зательные предметы для сдачи экза-
мена. Результаты влияют на получе-
ние аттестата. На ЕГЭ по математике
выпускникам разрешено пользовать-
ся только ручкой и линейкой. Все гад-
жеты, справочники и калькуляторы
оставляют в раздевалке. Перед про-
ходом в аудитории – обязательная
проверка металлоискателем.

Математику профильного уров-
ня выбирают те выпускники, кто пла-
нирует поступать в технический вуз,
остальные участники могут выбрать
только математику на базовом
уровне.

Принципиальных новшеств в
ЕГЭ-2018 нет. Единственное изме-
нение – контрольно-измерительные
материалы с зашифрованных ди-
сков распечатываются прямо в ау-
дитории в присутствии школьников.

Наталья Штенгауэр, руководи-
тель пункта проведения экзамена,
пояснила: «Все экзаменационные
материалы, все бланки распечаты-

ваются непосредственно перед
участниками в аудиториях. Бланки
односторонние, черно-белого цвета.
Перед началом экзамена мы еще
раз напоминаем выпускникам, что
писать на оборотной стороне блан-
ков нельзя, она не проверяется».

Контроль за проведением ЕГЭ
ведут уполномоченные государ-
ственной экзаменационной комис-
сии, руководители пунктов проведе-
ния экзамена и аккредитованные
общественные наблюдатели. В ау-
диториях традиционно ведется ви-
деонаблюдение. Выпускники спо-
койны и сосредоточенны. Справить-

ся с заданиями, по мнению участни-
ков ЕГЭ, больших трудностей не вы-
зывает. Важно не нарушить уста-
новленный порядок проведения
итоговой аттестации.

Елена Достовалова, выпускница
11м класса Муравленковского мно-
гопрофильного лицея, говорит: «На
экзамене волнения нужно откинуть
прочь, сосредоточиться, вникнуть в
суть вопроса. Советую перечитывать
одно задание по несколько раз. Ког-
да невнимательно изучил вопрос,
можно легко допустить ошибку».

За психофизическим состоянием
выпускников на экзаменах следят

медицинские работники. Во всех
пунктах проведения ЕГЭ находятся
врачи.

Помимо обязательных экзаме-
нов по математике и русскому язы-
ку выпускники сдают ЕГЭ и по дру-
гим предметам. Их выбирают сами
учащиеся, количество дисциплин
не ограничено. Ориентир выпускни-
ки делают на требования вузов, в
которые они хотят поступать. Осо-
бо популярен предмет общество-
знание.

Тамара Булгиева, начальник от-
дела нормативного обеспечения и
инспектирования управления образо-

вания, рассказала: «Ребята выбирают
именно те предметы, по которым они
намерены продолжить получать об-
разование. А обществознание в боль-
шинстве вузов является вступитель-
ным экзаменом, поэтому этот пред-
мет на лидирующих позициях».

Экзамены проходят в штатном
режиме, без нарушений и техниче-
ских сбоев. Результаты экзамена-
ционных работ будут размещены в
электронных системах «Сетевой го-
род» и на официальном информа-
ционном портале Единого государ-
ственного экзамена в разделе «Про-
верить результаты ЕГЭ».
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

РЕКЛАМА

ПРОЦЕДУРА ПО ПРАВИЛАМ
Государственная итоговая аттестация проходит без нарушений

Андрей СМИРНОВ. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

Выпускники спокойны и сосредоточенны. Главное сейчас – вспомнить всё!?
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бессмертный полк

НО ЧИТАЯ МЕЖДУ СТРОК И
ВСПОМИНАЯ ЕГО ОТРЫВОЧ-
НЫЕ КОРОТКИЕ РАССКАЗЫ,
РОДНЫЕ СНОВА ВОССОЗ-
ДАЮТ ОБРАЗ ИХ ВЕТЕРАНА.
ВОЙНА ПОДОРВАЛА ЕГО
ЗДОРОВЬЕ, НО НЕ СЛОМИЛА
ДУХ ВЕРНОГО РОДИНЕ
СОЛДАТА. ДО ПОСЛЕДНЕГО
ДНЯ ОН РАДОВАЛСЯ ЖИЗНИ
И С УЛЫБКОЙ ВСТРЕЧАЛ
ГОСТЕЙ…

В годы Великой Отечественной
войны все силы страны были броше-
ны на борьбу с фашистским агрес-
сором. Большой вклад в победу Со-
ветского Союза внесла и Татарская
Автономная Советская Социалисти-
ческая Республика. Ее бойцы воева-
ли на фронте, мирные жители труди-
лись на полях, заводах, а сама рес-
публика приняла эвакуированные
предприятия и тысячи людей.

В Татарстан было эвакуи-
ровано более 70 заводов и
фабрик, научно-исследова-
тельских институтов из за-
падных областей страны,
Москвы и Ленинграда, по-
чти 270 тысяч сотрудников
этих учреждений и пред-
приятий и их семьи.

– В те годы фашисты довольно
сильно продвинулись вглубь терри-
тории Советского Союза. Но так и не

сумели взять стратегически важные
города: ни Москва, ни Ленинград
так и не покорились. Безусловно, это
заслуга тех, кто с оружием в руках
противостоял врагу. В их числе был
и мой дед по материнской линии –
Федот Пимурзин, – рассказывает
Андрей Орлов, внук ветерана.

Федот Андреевич родился зимой
1909 года в деревне Базарные Ма-
таки Алькеевского района Татар-
ской АССР. Он с детства был трудо-
любивым и никогда не отлынивал от
работы. Несмотря на занятость в
поле, всегда находил минутку для
творчества – играл на балалайке и
что-то напевал. Чем и привлек вни-
мание молодой красавицы Анны
Сафроновой.

– Они влюбились, поженились и
жили душа в душу. Отлично допол-
няли друг друга. Дед играл на музы-
кальном инструменте, и они вместе
пели старинные народные песни.
Наш ветеран знал, как поднять су-
пруге настроение, если она не в ду-
хе. На этот случай у него всегда на-
ходилась шутка, которая вызывала
на лице у бабушки искреннюю улыб-
ку, – говорит Андрей Орлов.

Мирную жизнь прервала новость
о начале войны. Всех военнообязан-
ных призывали на фронт. 25 июня
1941 года повестка пришла и в дом
Пимурзиных.

– Дедушка был призван по моби-
лизации Алькеевским районным

военным комиссариатом в 25-й за-
пасной стрелковый полк, который
входил в состав двадцатой запасной
стрелковой бригады Московского
военного округа. Присягу наш вете-
ран принял 3 июля 1941 года в Ка-
зани. В начале войны именно в этом
городе и дислоцировался его полк.
После – отправился на фронт, – рас-
сказывает внук ветерана. – Когда
дед на войну ушел, дома у него
остались жена, родители и четверо
детей. Дочь и два сына не пережили
суровое время, умерли от кори.

В 1941 году 25-й запасной
стрелковый полк был пере-
формирован в семь запас-
ных лыжных полков. 1 де-
кабря из казанского воен-
ного лагеря № 1 в составе
маршевых рот и батальо-
нов отправились на фронт
тысячи бойцов-лыжников.
В течение одной зимы они
воевали на нескольких
фронтах – Карельском, Се-
веро-Западном, Калинин-
ском и других.

С осени сорок первого по весну
сорок второго Федот Андреевич слу-
жил стрелком автоматических и руч-
ных пулеметов. Во время боев из
мощного оружия он делал более ты-
сячи выстрелов за минуту. Пробивная
сила останавливала военную технику
противника, уничтожала наступаю-
щих гитлеровцев и ликвидировала ог-
невые точки врага. У Федота Пимур-
зина и других пулеметчиков была
особая роль. Они прикрывали пере-
правы и поддерживали атаки. За ни-
ми всегда охотились вражеские снай-
перы, ведь эти красноармейцы были
мощной боевой силой поддержки.
Они до последнего защищали своих,
сдерживали вражеский натиск… К
слову, лыжникам первой военной зи-
мы выпала самая трудная солдатская
судьба, а их вклад в общее дело не
так широко известен, как, например,
подвиги летчиков.

– Дедушка рассказывал, что он и
его сослуживцы доходили и до Ле-
нинграда. Там он увидел то, что осо-
бенно ужаснуло, – голод. Люди ели
траву, мелких грызунов…

Большинство операций зимы
1941-1942 проводилось с использо-
ванием лыжных формирований. Та
зима была лютой, это отразилось на
здоровье солдат – пневмонии, обмо-
рожения…

– У дедушки была любимая фра-
за, которую он год из года повторял:
«Зиму прожил, значит, буду жить
дальше». Знаете, наш ветеран сов-
сем не любил это время года, оно на-
поминало ему о тяжелых событиях
минувших дней. О том, как гибли его
соотечественники, как не раз он сам
находился на волосок от смерти, –
говорит Андрей Орлов. – На фронте
дед подорвал свое здоровье – про-
студил легкие, в дальнейшем это
привело к астме. Хорошо помню
осипший голос отца мамы, его тяже-
лый кашель. А еще – привычку всег-
да ходить в валенках. У него посто-
янно мерзли ноги, даже летом. Это
тоже последствия войны.

Нелегко в те года пришлось и
оставшейся в родной деревне семье
Федота Пимурзина.

– Бабушка говорила, что она и
другие женщины работали и жили в
тумбинском лесу. Ежедневно по
многу часов валили огромные де-
ревья, а у них были только обычные
ручные пилы.

Сельское хозяйство Татар-
стана дало фронту 131 млн
пудов хлеба, 39 млн пудов
картофеля и овощей, 56
млн пудов мяса, 200 млн
литров молока.

В марте 1942 года Федот Пи-
мурзин был серьезно ранен в левую
руку, а в апреле – контужен. Полгода
он пролежал в госпитале в Сверд-
ловске, однако восстановиться пол-
ностью ему не удалось. В любом бою
травма головы давала о себе знать,
мешая отважному пулеметчику бо-
роться с врагом. Именно поэтому в
январе 1943 года Федот Пимурзин
был уволен в запас.

– Дедушка вернулся домой, но
продолжил трудиться для Победы.
Он, несмотря на проблемы со здо-
ровьем, не щадил своих сил – рабо-
тал в поле, на заводах. Старался вне-
сти свою лепту, помочь Родине. Та-
ким я его и запомнил – целеустрем-
ленным, верным своим идеалам и
своей земле, – говорит внук Федота
Пимурзина. – Нашего ветерана не
стало в феврале 1984 года – за два
дня до семидесятипятилетия. Ту зи-
му дедушка так и не пережил, но в
нашей памяти он всегда жив…

– У дедушки была любимая фраза, которую он год из
года повторял: «Зиму прожил, значит, буду жить
дальше». Знаете, наш ветеран совсем не любил это
время года, оно напоминало ему о тяжелых событиях
минувших дней. О том, как гибли его соотечественни-
ки, как не раз он сам находился на волосок от смерти.

,,ПАМЯТЬ ЖИВА

Тысяча выстрелов в минуту
Стрелок Федот Пимурзин прикрывал переправы и поддерживал атаки

Из официальной хроники у
семьи Орловых осталось всего
несколько скупых предложений,
свидетельствующих об уча-
стии Федота Андреевича
Пимурзина в сражениях Великой
Отечественной.

Валерия ЧИЖИК
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

и из личного архива
семьи ОРЛОВЫХ

Лыжникам первой военной зимы выпала особенно тяжелая
солдатская судьба
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- Я В МУРАВЛЕНКО НЕДАВНО -
ПРИЕХАЛА ЧУТЬ БОЛЬШЕ ДВУХ ЛЕТ
НАЗАД ИЗ ГОРОДА КЕРЧИ.
ПОТОМУ МОИ САМЫЕ ЛЮБИМЫЕ
БЛЮДА - ИЗ ДАРОВ МОРЯ.
К СЛОВУ, КЕРЧЬ ЯВЛЯЕТСЯ САМЫМ
.РЫБНЫМ/ ГОРОДОМ КРЫМА,
ДА И ЧТО ТАМ ГОВОРИТЬ,
АЗОВСКОЕ И ЧЕРНОЕ МОРЯ
ИЗДАВНА СЧИТАЛИСЬ САМЫМИ
РЫБОПРОДУКТИВНЫМИ
В МИРЕ, - РАССКАЗЫВАЕТ
СПЕЦИАЛИСТ ПО СВЯЗЯМ
С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ ГОРОДСКОЙ
БОЛЬНИЦЫ ЕКАТЕРИНА ПОСТОЕВА.

– В Крыму есть всё – от бычков,
камбалы, судака, пеленгаса, кефали
до осетра и керченской сельди. И
керченские рачки, которых нет боль-
ше нигде в мире. Самый любимый
салат и вторые блюда у меня, как
правило, готовятся из рыбы и море-
продуктов. А вот мой гражданский
муж Николай хоть и тоже крымча-
нин, предпочитает макароны по-
флотски и пельмени.

– А что за рыба у вас на
столе сегодня? Очень ап-
петитно выглядит, такая
румяная корочка!

– Сегодня я
запекла в ду-
ховке белого
амура с плав-
леными сырками и жа-
ренным на сливочном
масле луком.

Предварительно рыбу моем, чи-
стим, убираем жабры и делаем по
бокам несколько надрезов. Затем
соль, перец, сок лимона смешиваем
и хорошо натираем этой смесью
тушку. В каждый надрез кладем по
кусочку помидора и лимона, мари-
нуем часа 1,5–2. Готовим ингреди-
енты для фаршировки рыбы. Режем
тонкими полукольцами лук и
отправляем его на разогретую ско-
вороду со сливочным маслом, обжа-
риваем до золотистого цвета, потом
даем остыть и смешиваем с натер-
тыми на крупной терке плавлеными
сырками. Этой начинкой фаршируем
рыбу, затем заворачиваем ее в
фольгу и выкладываем на проти-
вень. Запекаем в духовке при тем-
пературе 180 градусов 25 минут, по-
том раскрываем фольгу и даем ры-
бе зарумяниться до золотистой ко-
рочки.

– Скумбрия маринованная – в
чём изюминка?

– Это саламур (холодная закуска
из рыбы в крепком рассоле) из
скумбрии по-керченски. Гото-
влю его по маминому ре-
цепту. Скумбрию режем
на кусочки примерно по
1 сантиметру. Смеши-
ваем соль, перец, под-
солнечное масло, вин-
ный уксус, добавляем
репчатый лук, нарезан-
ный полукольцами. Рыбу
выкладываем в глубокую по-
суду слоями, добавляем мари-
над, засыпаем каждый слой луком.
Немного прижимаем сверху, чтобы
выступил сок – и отправляем рыбу в
холодильник на сутки.

– Поделитесь рецептом лег-
кого и полезного салата.

– Рекомендую салат из море-
продуктов с лаймовым соу-
сом. Для приготовления од-

ной порции берем 70 г каль-
маров, 70 г креветок, 70 г мидий,

4 помидорки черри, 20 г кедровых
орешков, 20 г сыра пармезан, 1
лайм, листья салата, 1 ст. ложку
оливкового масла, черный молотый
перец, соль.

Отвариваем кальмары не более
трёх минут, нарезаем соломкой.
Отвариваем креветки, чистим. Ми-
дии слегка обжариваем. Листья са-
лата рвем на сегменты. Помидоры

разрезаем пополам. Кедровые оре-
хи чуть подсушим на горячей сково-
роде, постоянно ее встряхивая.

Для заправки смешиваем сок
половины лайма с оливковым мас-
лом, соль и черный молотый перец
добавляем по вкусу.

Выкладываем ингредиенты на
тарелку и поливаем заправкой.
Сверху посыпаем кедровыми ореха-
ми и тертым сыром.

– Вот мы и добрались до
десерта. Запах корицы раз-
носится по вашей кухне…

– Штрудель с яблоками и
вишней из слоеного теста по-
лучился очень пикантным бла-
годаря добавлению корицы, с
приятной кислинкой от ягод.

Для его приготовления потребу-
ется 500 г замороженного слоеного
теста, 200 г замороженной вишни
без косточек, 2 яблока, 2 чайные
ложки сахара, 50 г песочного пе-
ченья, 30 г корицы, 30 г сахарной
пудры, сироп от ягод для пропитки,
1 столовая ложка масла раститель-
ного для запекания, 1 яйцо, 40 г
грецких орехов.

Достаем тесто из пакета и
оставляем на 10–15 минут размора-
живаться. Тесто обязательно долж-
но быть слоеным, а вот дрожжевым

или бездрожжевым – решать вам. В
первом случае пирог получится
пышным, во втором – тонким и хру-
стящим. Я выбрала последний ва-
риант, так как он больше соответ-
ствует классическому рецепту
штруделя.

Замороженную вишню залива-
ем небольшим количеством воды
(100 мл) и добавляем чайную ложку
сахара. Ставим ягоды на 5 минут то-
миться на медленном огне. Яблоки
очищаем от кожуры и нарезаем не-
большими кубиками в сантиметр
толщиной. Так же, как и вишню, за-
ливаем небольшим количеством во-
ды с сахаром и ставим на огонь на 5
минут. Кстати, полученный фрукто-
во-ягодный сироп можно слить в от-
дельную посуду и по завершении го-
товки полить им наш десерт.

Песочное печенье измельчаем в
крошку. Выкладываем его на подго-
товленный пласт теста, добавляем
немного сахарной пудры. Следую-
щим слоем выкладываем ягоды. Ста-
райтесь размещать их посередине,
так вам удобнее будет сворачивать
тесто в рулет. Загибаем один край
теста и снова так же посередине вы-
кладываем яблоки. Посыпаем всё са-
харом, корицей и грецкими орехами
и закрываем вторым краем теста.

Яйцо и сахар перетираем до пол-
ного растворения сахара и обмазы-
ваем пирог сверху и по бокам. От-
правляем в духовку на 20–30 минут,
выпекаем при температуре 150–
180 градусов.

Когда яблочный штрудель с виш-
ней будет готов, украсьте его ягода-
ми и пропитайте сиропом. Мы часто
подаем к столу такой штрудель с
мороженым.

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА!
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дело вкуса

На этой неделе вы можете под-
готовить себе прекрасную базу для
будущих успехов. Однако придется
много работать, и совсем скоро все
ваши старания окупятся сполна.

У вас получится влиять на людей
и добиваться своего, но важно при
этом не слишком давить. В субботу
будут легко идти дела, связанные с
дачей или ремонтом дома.

Всё сложится прекрасно. Работа
будет плодотворной, ожидаются ин-
тересные встречи и приятные сюр-

призы. Постарайтесь концентриро-
ваться только на самых важных и
неотложных делах.

Перестаньте себя постоянно
сравнивать с окружающими, учи-
тесь любить и уважать себя. Даже
если вы не достигли таких успехов,
как другие, помните – у вас есть
свои таланты и поклонники.

Если вы сами не знаете, чего хо-
тите, то особых успехов не ждите. В
личной жизни вы будете соблазнять
и очаровывать, но вот сами вряд ли
испытаете сильные чувства.

Вас может ожидать важный раз-
говор с начальством, без которого
невозможно дальнейшее развитие
вашей карьеры. Бояться его не сле-
дует, но подготовиться стоит. Боль-
ше общайтесь с профессионалами.

Не всё желаемое реализуется,
но депрессия не помощник в делах,
тоска вам только помешает. Поста-
райтесь уравновесить чаши весов
вашего настроения и эмоциональ-
ного состояния.

Вам понадобятся такие каче-
ства, как дипломатичность и жизне-

любие, и перед вами откроются но-
вые горизонты. Проявляйте настой-
чивость при отстаивании своих ин-
тересов.

Не шокируйте близких своей
прямолинейностью и излишней рез-
костью. Могут появиться перспекти-
вы, связанные с профессиональным
развитием и повышением зарплаты.

Хорошая неделя для реализации
самых невероятных планов и идей.
Однако не стоит громко провозгла-
шать ваши истинные намерения. В
настоящий момент вам не стоит
увлекаться диетами в ущерб своему
здоровью.

Наступает время, благоприятное
для подведения некоторых итогов,
подсчета и анализа своих ошибок. В
выходные вам стоит серьезно занять-
ся обустройством своего жилища.

Постарайтесь быть как можно
более конкретнее в своих мечтах и
желаниях. Тогда они имеют реаль-
ный шанс осуществиться. Будьте
морально готовы к возможным из-
менениям, причем кардинальным.

/По материалам
интернет-изданий/

ОВЕН

ТЕЛЕЦ

БЛИЗНЕЦЫ

РАК

ЛЕВ

ДЕВА

ВЕСЫ

СКОРПИОН

СТРЕЛЕЦ

КОЗЕРОГ

ВОДОЛЕЙ

РЫБЫ

О ЧЁМ ГОВОРЯТ ЗВЁЗДЫ

ЛЮБИМОЕ БЛЮДО

КРЫМСКИЕ МОТИВЫ
в рецептах Екатерины Постоевой

Нина ГУЛЬТЯЕВА. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ
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ПОКА ЧЕЛОВЕК МОЛОД,
О СТАРОСТИ НЕ ЗАДУМЫ-
ВАЕТСЯ. КАЖЕТСЯ, ВСЕГДА
БУДЕШЬ ТАКИМ ЖЕ
АКТИВНЫМ, ПОДВИЖ-
НЫМ, ВОСТРЕБОВАННЫМ.
С ПРОБЛЕМАМИ
ОДИНОЧЕСТВА МНОГИЕ
ВПЕРВЫЕ СТАЛКИВАЮТСЯ
ПОСЛЕ ВЫХОДА НА
ПЕНСИЮ. САМОЕ
СТРАШНОЕ, КОГДА
ЧЕЛОВЕКУ СОВЕРШЕННО
НЕ С КЕМ ОБЩАТЬСЯ.
МАЛО КТО ЗАДУМЫВАЕТ-
СЯ, ЧТО В ПРЕКЛОННОМ
ВОЗРАСТЕ БУДЕТ
НУЖДАТЬСЯ В ПОСТОРОН-
НЕЙ ПОМОЩИ.

Дети пожилых подопечных со-
циального работника надомного
обслуживания Альфии Мусаевой
живут за пределами Ямала. Вы-
росли и разъехались по городам
и весям, оставив родителей в оди-
ночестве. За 11 лет, проведенных
рядом с пожилыми людьми и ин-
валидами, эта женщина для мно-
гих из них стала родным челове-
ком, почти членом семьи.

И НА ДУШЕ ХОРОШО
Помогать пожилым людям

Альфия Гандалиповна мечтала с
детства, поэтому работать в
Центр социального обслужива-
ния населения Муравленко при-
шла по велению сердца. Оказы-
вать всяческую поддержку своим
подопечным, делать их жизнь не
такой одинокой – настоящее при-
звание для этой доброй и отзыв-
чивой женщины.

– Начинать работать с надом-
никами было очень тяжело, но
мысли бросить это занятие никог-
да не возникало, – признается
моя собеседница. – Каждый из
моих подопечных со своими осо-
бенностями характера, и к этому
просто привыкаешь.

Больные и пожилые люди зво-
нят в любое время и по любому
поводу, и она неизменно отзыва-
ется. Даже в свои выходные.

– Звонок от подопечной ран-
ним утром в субботу: «Завтра
большой праздник – Троица. Нуж-
но прибраться». Я говорю: у меня
же выходной. Она: «Альфия, я тебя
очень прошу». Конечно, сходила,
убралась. И она довольна оста-
лась, и у меня на душе хорошо, –
рассказывает соцработник. – Ча-
сто общаюсь по телефону с их
детьми, которые интересуются,
как мамочки поживают. И я им не
только подробно рассказываю, но
и отправляю по интернету фото-
графии, передаю поздравления с
9 Мая – среди моих подопечных
есть и труженики тыла – и други-
ми праздниками.

СЫН ДОМОЙ НЕ ПУСТИЛ
В обязанности социального ра-

ботника надомного обслуживания
входит уборка квартиры, покупка
лекарств дважды в неделю, про-
дуктов, приготовление пищи. Сло-
вом, оказываются все услуги из га-
рантированного перечня.

– Прибежала, разложила про-
дукты. Много не готовлю, чтобы
не приедалось одно и то же. На
столе у моих подопечных всегда
свежие блюда, – рассказывает
социальный работник.

Услугами из официального пе-
речня Альфия Мусаева не ограни-
чивается, пропуская через сердце
горечи и радости людей, за мно-
гими из которых ухаживает более
десяти лет. Самая пожилая ее по-
допечная в этом году отметит 93-
летие, самому молодому – 44.

– У каждого из них своя исто-
рия. Есть среди моих надомников
бабушка с инвалидностью. Когда
она попала ко мне, ей было 69, и
она с большим трудом, тяжело
передвигалась по квартире. Сна-
чала ходила на костылях, которые
доставляли неудобство и причи-
няли боль. Я предложила ей ку-
пить ходунки, и женщине стало
намного легче. Тогда я пошла к
врачу и попросила переписать ее
индивидуальную программу реа-
билитации, – рассказывает Аль-
фия Гандалиповна.

Особенно радуется она, когда
престарелые родители встре-
чаются со своими детьми.

– В прошлом году на 80-летие
одной из моих бабушек приехали
дочки. Две недели прожили с ма-
терью. То-то ей радости было! Ко-
нечно, когда они уехали, мать зато-
сковала… Дети есть дети. Я всё
равно их не заменю, как бы ни ста-
ралась и как бы она меня ни люби-
ла, – с грустью говорит женщина.

Однажды Альфия Гандалипо-
вна отправила свою пожилую по-
допечную в Новосибирск, чтобы
та повидалась с единственным
сыном и пятью внуками.

– Я говорила ему по телефону,
чтобы приехал навестить мать. А

он почему-то старался держаться
от нее подальше. Когда возникла
идея отправить ее в гости, он со-
гласился принять маму только на
два-три дня, – рассказывает соц-
работник. – Купила я ей билет, по-
садила на самолет в Ноябрьске.
Обратно ей предстояло возвра-
щаться через десять дней. Сын,
конечно, мать встретил, но… до-
мой не пригласил.

Лишь спустя какое-то время
пожилая женщина смогла рас-
сказать, как ее встретили родные.
Оказалось, всё это время она жи-
ла у соседки сына. Вернувшись в
Муравленко, сказала соцработни-
ку, что больше никогда к сыну не
поедет – сноха ее даже на порог
не пустила.

– Она была очень светлым и
добрым человеком, к тому же
слепая. Никогда не забуду: откры-
ваю ее квартиру (некоторым по-
допечным тяжело самим дверь
открывать, и они доверяют ключи
соцработнику), она уже знает, что
приду и встречает меня у двери с
улыбкой. Я ее обниму, провожу на
кухню. Пока готовлю и кормлю,
включаю музыку ее молодости.
Она сидит за столом веселая, в
приподнятом настроении и рас-
сказывает мне о своей жизни, –
со светлой грустью вспоминает
Альфия Гандалиповна свою подо-
печную.

В прошлом году бабушка
умерла. Единственный сын, ради
которого она себя постоянно
ущемляла, чтобы послать ему и
внукам денег на Новый год и дни
рождения, даже не приехал на
похороны.

– Очень тяжело со своими по-
допечными расставаться, – с го-
речью говорит Альфия. – Душой
прикипаю к каждому. Они ведь

делятся со мной самым сокровен-
ным, часто рассказывают о про-
шлом, показывают фотографии. В
такие моменты я плачу вместе с
ними.

НА УВЛЕЧЕНИЯ
ВРЕМЕНИ НЕТ

На попечении двух соцработ-
ников Центра социального обслу-
живания находится 23 надомни-
ка. Среди них не только пожилые
люди, но и инвалиды. Сейчас кол-
лега Альфии Гандалиповны на
больничном, поэтому за всеми по-
допечными она ухаживает одна.
С утра обзванивает тех, кого в
этот день должна посетить. Выяс-
няет, в чем каждый нуждается.
До вечера пешком обходит всех,
по пути покупая необходимое.

– Я на время не смотрю, быва-
ет, и позже положенного рабочий
день заканчивается. Пока не схо-
жу ко всем, не выполню их про-
сьбы, домой не пойду, – говорит
Альфия Гандалиповна.

Работа отнимает столько вре-
мени и энергии, что ни на какие
увлечения их уже не хватает. Она
счастлива, если удается побывать
на природе, но самое главное – в
отпуске повидать любимых вну-
чек, которые живут в Ставрополе.

Самоотверженный и благо-
родный труд не остается незаме-
ченным. Социальный работник
отделения социального обслужи-
вания на дому ЦСОН Муравленко
Альфия Гандалиповна Мусаева в
этом году в связи с профессио-
нальным праздником удостоена
почетной грамоты губернатора
округа.

Юлия СИДАРЮК
Фото автора

Спасатель от одиночества
Радости и горести своих подопечных Альфия Мусаева
пропускает через сердце

Уважаемые работники и
ветераны социальной сферы!

Искренне рад поздравить вас с про-
фессиональным праздником!

Арктический Ямал – один из социально
благополучных регионов страны, где мак-
симально широко реализуется комплекс
мер социальной поддержки населения. Но
одними из ключевых задач бюджетной по-
литики Ямала является постоянное повы-
шение качества нашей работы, инвестиции
в человеческий капитал и дальнейшая мо-
дернизация социальной сферы. И для их
эффективного решения мы будем опирать-
ся не только на имеющиеся ресурсы, но и
на слаженную работу коллективов соци-
альных учреждений Арктического региона,
привлечение некоммерческих организаций
для оказания качественных социальных
услуг ямальцам.

Я передаю сердечную благодарность
сотрудникам отрасли, людям профессио-
нальным и ответственным, с добрым серд-
цем и чуткой душой, за честный и благо-
родный труд, за милосердие и заботу о тех,
кто нуждается в особом внимании госу-
дарства, находится в трудной жизненной
ситуации.

От имени всех жителей Ямала желаю
вам крепкого здоровья, счастья, благопо-
лучия и дальнейших профессиональных ус-
пехов!

Врио губернатора
Ямало-Ненецкого автономного округа

Дмитрий АРТЮХОВ

***
Именно вы возвращаете людям веру в

себя, даете им возможность ощутить свою
общественную значимость, вновь почув-
ствовать радость жизни и надежное плечо
рядом с собой.

В системе социальной защиты города
Муравленко трудятся ответственные, обла-
дающие необыкновенными душевными ка-
чествамилюди. Вниманием к проблемам жи-
телей, готовностью выслушать и понять –
своим каждодневным трудом работники со-
циальной сферы вносят существенный вклад
в обеспечение стабильности в обществе.

Спасибо вам за самоотверженный труд и
душевное тепло, которое вы дарите людям.

Желаю всем специалистам сферы со-
циального обеспечения нашего города
крепкого здоровья, счастья, благополучия
и новых трудовых успехов!

Глава города
Александр ПОДОРОГА

***
Пожалуй, ни одна другая профессия не

требует от человека столь безграничного
сострадания, терпения и веры в людей, как
труд социального работника. Вы приходите
на помощь тем, кто в ней нуждается боль-
ше всего, – пенсионерам и инвалидам,
больным и сиротам, многодетным и мало-
имущим. Нередко заменяете людям близ-
ких, случается и так, что социальный ра-
ботник становится единственной опорой
оставшегося без поддержки человека.

Ваш труд достоин глубочайшего восхи-
щения.

Примите слова благодарности за ду-
шевную чуткость и внимание, за готов-
ность разделить радость и печаль, умение
успокоить и найти нужные слова.

Пусть никогда не иссякнет доброта в
ваших сердцах, а любовь и забота, которые
вы несете людям, вернется сторицей!
Крепкого вам здоровья, неиссякаемых
жизненных сил, мудрости и выдержки, оп-
тимизма, успехов во всех делах и начина-
ниях и простого человеческого счастья!

Председатель Городской Думы
Светлана КАМЕНСКАЯ

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

ПОЗДРАВЛЯЕМ

Самый молодой подопечный Альфии Мусаевой – инвалид II группы, ветеран боевых действий
в Чечне Михаил Орлов всегда рад приходу социального работника
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СОВЕТ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО
СОБРАНИЯ АВТОНОМНОГО
ОКРУГА ПОД РУКОВОД,
СТВОМ СПИКЕРА ОКРУЖНО,
ГО ПАРЛАМЕНТА СЕРГЕЯ
ЯМКИНА РАССМОТРЕЛ
ВОПРОСЫ ДЛЯ ВКЛЮЧЕНИЯ
В ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ
ОЧЕРЕДНОГО ЗАСЕДАНИЯ,
НАЗНАЧЕННОГО НА
21 ИЮНЯ.

На предстоящем заседании де-
путаты рассмотрят информацию об
организации в летний период безо-
пасного отдыха, оздоровления де-
тей и обеспечении трудовой занято-
сти подростков, проживающих в
округе. Также представители Шу-
рышкарского района расскажут о
социально-экономическом разви-
тии муниципального образования.

Кроме того, планируется внести
поправки в статьи законов Ямало-
Ненецкого автономного округа

«О регулировании отдельных зе-
мельных отношений в Ямало-Не-
нецком автономного округе» и «Об
участии граждан в охране обще-
ственного порядка на территории
Ямало-Ненецкого автономного
округа». Еще некоторые изменения
в региональных законах в сфере
лесных отношений и молодежной
политики в округе депутаты наме-
рены рассмотреть в первом чтении.
Пока в проект повестки вошло
19 вопросов.

В ТЕЧЕНИЕ ДВУХ ДНЕЙ МАЯ
ПРОХОДИЛО ОЧЕРЕДНОЕ
ЗАСЕДАНИЕ ЧЕТВЕРТОГО
СОСТАВА МОЛОДЕЖНОГО
ПАРЛАМЕНТА ПРИ
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ
СОБРАНИИ АВТОНОМНОГО
ОКРУГА.

Парламентарии познакомились
с деятельностью Региональной об-
щественной приемной председате-
ля партии «Единая Россия» Дмитрия
Анатольевича Медведева, а также
приняли участие в тематическом
приеме граждан заместителя пред-
седателя Законодательного Собра-
ния автономного округа, куратора
Молодежного парламента Елены
Зленко.

Тема приема – вопросы реали-
зации государственной молодежной
политики и поддержки молодых се-
мей. Стоит отметить, председатель
Молодежного парламента Роман
Арефьев участвовал в совместном
заседании Палаты молодых законо-
дателей при Совете Федерации Фе-
дерального Собрания РФ и Моло-
дежного парламента при Государ-

ственной Думе РФ на тему реализа-
ции программы по обеспечению мо-
лодых семей жильем. Об итогах ме-
роприятия Роман Арефьев расска-
зал своим коллегам в ходе плена-
рного заседания молодежного кры-
ла законодательного органа. Плена-
рное заседание прошло в расши-
ренном составе с участием новых
членов молодежного органа и пред-
ставителей депутатского объедине-
ния политической партии «ЛДПР» в
окружном парламенте, а также из-
бирательной комиссии автономного
округа.

Напомним, теперь каждый муни-
ципалитет представляет не один, как
было ранее, а два представителя мо-
лодежного крыла окружного парла-
мента. Как пояснил Роман Арефьев,

расширение состава органа позво-
лит эффективнее работать в муници-
палитетах, новые члены хорошо за-
рекомендовали себя в сфере реали-
зации молодежной политики.

22 мая Молодежный парламент
и Совет молодых ученых и специа-
листов при губернаторе автономно-
го округа заключили соглашение о
сотрудничестве.

В ходе совместного заседания
была отмечена возрастающая роль
молодежи в развитии научной обла-
сти автономного округа. Председа-
тель Совета молодых ученых и спе-
циалистов при губернаторе авто-
номного округа, первый замести-
тель директора Научного центра
изучения Арктики Галина Туманова
выразила надежду на взаимодей-
ствие по мониторингу законода-
тельства в сфере поддержки моло-
дежи в науке: «Мы ожидаем, что на-
ши законодательные инициативы
повысят престиж профессии учено-
го, будут способствовать возвраще-
нию ямальских выпускников вузов в
Арктический регион, создадут до-
полнительные условия для реализа-
ции государственной научно-техни-
ческой политики в округе».

Подводя итоги совместного за-
седания, первый заместитель пред-
седателя Законодательного Собра-
ния автономного округа, куратор
Молодежного парламента Елена
Зленко подчеркнула: «Любая зако-
нодательная инициатива основана
на научном исследовании. Любое
государственное решение опирает-
ся на выводы науки. Только так всё
это будет верно работать. Научная
экспертиза – это необходимый эле-
мент законотворчества. Популяри-
зация деятельности в научной сфе-
ре очень важное направление, кото-
рое мы должны развивать».

А накануне прошла встреча мо-
лодых парламентариев с заместите-
лем секретаря Ямало-Ненецкого ре-
гионального отделения ВПП «Еди-
ная Россия» по работе с обществен-

ными объединениями и молодежью,
региональным координатором фе-
дерального партийного проекта
«Городская среда» Владимиром
Свидловым. Он подробно рассказал
о реализации проекта на террито-
рии автономного округа: о его целях,
задачах, достижениях. Особое вни-
мание молодежи привлек создан-
ный активистами проекта интернет-
ресурс в социальной сети, посред-
ством которого принимаются сооб-
щения от жителей автономного
округа (vk.com/gorsreda89).

Владимир Свидлов отметил, что
на сегодняшний день в адрес проек-
та поступило около 100 сообщений,
касающихся вопросов комфортного
проживания населения, львиная доля

которых положительно решена при
помощи партийного проекта. Члены
Молодежного парламента подели-
лись своими идеями решения вопро-
сов благоустройства территорий, не-
которые из которых уже успешно
реализуются в муниципалитетах, рас-
сказали о проблемах в своих городах
и поселениях, а также заверили, что
активно включатся в работу.

Главной задачей проекта «Го-
родская среда» является благоу-
стройство городов и поселков. В
этом году в благоустройстве терри-
торий примут участие уже 36 горо-
дов и поселков с населением более
1 000 человек из всех муниципаль-
ных образований Ямало-Ненецкого
автономного округа.
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Как эффективнее работать в муниципалитетах
Молодые законодатели поделились своими идеями по благоустройству территорий

Как пояснил Роман Арефьев, расширение
состава Молодёжного парламента позволит
эффективнее работать в муниципалитетах,
новые члены хорошо зарекомендовали себя в
сфере реализации молодежной политики.

Председатель Молодёжного
парламента Роман Арефьев

Q Заседание Молодёжного парламента прошло в расширенном составеQ

Молодёжный парламент и Совет молодых учёных и специали-
стов подписали соглашение о сотрудничестве

Q

Сформирован проект повестки очередного заседания парламента



С 2019 ГОДА В СИЛУ
ВСТУПЯТ ТРЕБОВАНИЯ
ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИИ
ПО ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ
МАРКИРОВКЕ ТОВАРОВ. В
УТВЕРЖДЕННОМ СПИСКЕ
ОКОЛО 10 ПОЗИЦИЙ.
ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ НОВОВВЕ0
ДЕНИЯ 1 СНИЖЕНИЕ
КОЛИЧЕСТВА КОНТРАФАК0
ТНОЙ ПРОДУКЦИИ НА
РЫНКЕ СТРАНЫ.

С 1 марта 2019 года начнется
маркировка табачной продукции, с
1 июля – обуви. К концу года обя-
зательной маркировке будут под-
лежать духи, шины и покрышки,
постельное, туалетное, столовое и
кухонное белье, фотокамеры (кро-
ме кинокамер), фотовспышки и
лампы-вспышки. Большой пере-

чень товаров приходится на одеж-
ду из кожи, блузки, трикотажные
вещи, верхнюю одежду.

Маркировка товаров будет
проводиться по тому же принципу,
что и маркировка алкоголя, ле-
карств и меховых изделий. Товару
присвоят уникальный код.

Система, которую планируется
выстроить к 2024 году, должна по-
мочь отслеживать товары от произ-
водителя до потребителя и позво-
лит контролировать оборот и ле-
гальность происхождения товаров.

Напомним, что с 2016 года в
России маркировка стала обяза-
тельной для изделий из меха. В
феврале 2017 года стартовала
кампания по маркировке лекарст-
венных препаратов на доброволь-
ных началах. До 2020 года они все

должны быть промаркированы в
обязательном порядке.

А уже в этом году появится
еще одно новшество. С 1 июля
2018 года пока в добровольном
порядке производители хлебных,
мясных, рыбных, молочных, конди-
терских изделий, фруктовых и
овощных консервов, соков и дру-
гой продукции смогут маркиро-
вать товар по принципу светофо-
ра. Зеленый цвет будет означать
низкое содержание суточной нор-
мы соли, сахара и трансжиров,
желтый – среднее, а красный – по-
вышенное. При этом последний
цвет маркировки не будет озна-
чать, что продукт опасен, а всего
лишь предупредит покупателя о
том, что его можно употреблять,
но в ограниченном количестве.

В Роспотребнадзоре уверены,
что это позволит покупателям уви-
деть, насколько тот или иной про-
дукт соответствует принципам
здорового питания, а также снизит
уровень заболеваемости ожире-
нием и диабетом второго типа.

Ольга ЧЁРНАЯ
Фото автора

Этикетка,
листок-вкладыш
или товарный
знак

ТЕХРЕГЛАМЕНТ 2О БЕЗОПАС0
НОСТИ ПРОДУКЦИИ ЛЕГКОЙ
ПРОМЫШЛЕННОСТИ3,
УТВЕРЖДЕННЫЙ КОМИССИЕЙ
ТАМОЖЕННОГО СОЮЗА .ТС/,
ВСТУПИЛ В СИЛУ С 1 ИЮЛЯ
2012 ГОДА. СОГЛАСНО
ДАННОМУ ДОКУМЕНТУ, К
ПРОДУКЦИИ ПРЕДЪЯВЛЯЮТСЯ
ЕДИНЫЕ ТРЕБОВАНИЯ, В ТОМ
ЧИСЛЕ ПО МАРКИРОВКЕ
ТОВАРА.

По правилам, она содержит: наи-
менование продукции, страны-изгото-
вителя, продавца, юридический адрес
изготовителя или продавца, размер
изделия, состав сырья, товарный знак,
дату изготовления, номер партии про-
дукции. Сведения наносятся на изде-
лие, на этикетку или упаковку. Это мо-
жет быть товарный знак или листок-
вкладыш. Полная информация о това-
ре должна предостав-ляться покупа-
телям, быть доступной и достоверной.

С 1 июля 2013 года действует тех-
нический регламент «Пищевая про-
дукция в части ее маркировки». В нем
указано, что маркировка упакованной
пищевой продукции должна содер-
жать следующие данные: наименова-
ние пищевой продукции, ее состав, ко-
личество, дату изготовления, срок
годности, условия хранения, в том
числе после вскрытия упаковки.
Здесь же необходимо указывать наи-
менование и место нахождения изго-
товителя и импортера, рекомендации
или ограничения по использованию
пищевой продукции. В обязательном
порядке должны содержаться сведе-
ния о компонентах, полученных с при-
менением генно-модифицированных
организмов, единый знак обращения
продукции на рынке государств – чле-
нов ТС. Маркировка должна быть на
русском языке.

Более подробная информация
размещена на официальном сайте го-
рода в рубрике «Экономика и ЖКХ» –
«Малое и среднее предприниматель-
ство» – «Потребительский рынок» –
«Торговля, общественное питание, бы-
товое обслуживание» – «Полезная ин-
формация», статья: «Предъявляемые
требования к маркировке товаров».

Отдел развития
предпринимательства

управления экономики
и прогнозирования

Администрации
МО г. Муравленко
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СКОЛЬКО РЕЙДОВ
ПРОВЕДЕНО НАРОДНЫМИ
КОНТРОЛЕРАМИ В НАШЕМ
ГОРОДЕ 1 НЕ СОСЧИТАТЬ.
ТЕМ НЕ МЕНЕЕ НЕ ВСЕ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ
ГОТОВЫ ПРИНИМАТЬ МЕРЫ
ПО УСТРАНЕНИЮ
НАРУШЕНИЙ. ПРИМЕР
ТОМУ 1 ОЧЕРЕДНОЙ РЕЙД
НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ.

В этот раз общественники по-
сетили торговые точки, располо-
женные вдали от города. Магазин
«Абсолют» на улице Лесной не пер-
вый раз попадает в поле зрения
активистов. Пока шла проверка,
продавцы отмалчивались или с
неохотой отвечали на вопросы
контролеров. На прилавке с молоч-
ной продукцией – просрочка. «Это
особенно опасные продукты пита-
ния. После истечения срока годно-
сти их ни в коем случае нельзя упо-
треблять в пищу. А здесь йогурты,
которые могут приобрести дети и
отравиться», – сказала народный
контролер Ирина Юрова. В холо-
дильниках отсутствуют термоме-
тры, поэтому неудивительно, что
нарушен режим хранения мясной
продукции. «Куриное филе трудно
идентифицировать. Оно явно неод-
нократно подвергалось размороз-
ке и заморозке. Товарный вид по-
терян, хотя срок годности еще не
истек. Сало вообще неизвестно от-
куда поступило в магазин. И никто
не может нам этот вопрос прояс-
нить», – отметила Ирина Юрова.

Хозяин торговой точки, который
появился спустя некоторое время,
сразу же повел себя грубо. В адрес
участников рейда посыпались об-
винения в том, что они находятся
якобы на частной территории, что
их проверка неправомерна. При-
шлось напомнить, что народные
контролеры обращают внимание
на то, чем может поинтересоваться

любой покупатель, – соблюдение
правил торговли. Но любые ссылки
на законы и правила воспринима-
лись в штыки. «Такое поведение
нас нисколько не удивляет, потому
что ситуация с данной торговой
точкой повторяется постоянно –
большое количество замечаний и
нежелание что-то менять, – про-
комментировал руководитель
проекта «Народный контроль» в го-
роде Муравленко Виктор Медве-
дев. – Многие владельцы магази-
нов после наших проверок все за-
мечания устраняют, и при повтор-
ном посещении мы видим, что всё в
порядке. Но, к сожалению, есть и
такие предприниматели, как владе-
лец магазина «Абсолют».

В магазине «Ямал» также были
отмечены ненадлежащий вид холо-
дильных камер, нарушение темпе-
ратурного режима хранения про-
дукции и еще – отсутствие специ-

альной одежды у продавца. Око-
рочка в холодильнике – наполовину
со льдом, на них и еще ряде про-
дуктов нет никакой маркировки.
Однако, услышав замечания, хозяин
торговой точки сразу же убрал ука-
занный товар и пообещал навести
порядок в ближайшие сроки.

В магазине «Быстрица» активи-
стов хорошо знают. Их визиты
здесь не редкость. Несмотря на
это, нарушения, хоть и небольшие,
всё же имеют место. И опять то же
самое – неправильное хранение
замороженных продуктов, грязные
холодильники, а также отсутствие
ценников на хлебобулочной про-
дукции местного производства.
«Мы уже неоднократно напомина-
ли нашим предпринимателям о не-
обходимости размещения ценни-
ков со всей информацией о произ-
водителе и продукции. Пока не все
это выполняют», – сказал Виктор

Медведев. Замечание было сдела-
но по поводу фруктов и овощей,
реализуемых в магазине, – место
их «рождения» узнать не удалось.
В целом же народные контролеры
остались довольны изменениями,
которые произошли в магазине с
момента последнего визита.

Общественники планируют
еще раз проверить торговые точки
и убедиться в том, что владельцы
исправили нарушения, позаботи-
лись о том, чтобы привести в соот-
ветствие с законодательством и
маркировку товара. «Маркировка
должна содержать всю информа-
цию о товаре – сорт, состав, произ-
водитель, кто является предприни-
мателем, реализующим эту про-
дукцию, – пояснил Виктор Медве-
дев. – Необходимо обращать на
это внимание, чтобы не оказаться
в числе нарушителей».

«Место рождения»
фруктов и сала – неизвестно
Народные контролёры сделали замечания продавцам,
а те пообещали нарушения устранить
РЕЙД

КСТАТИ

КОНСУЛЬТАЦИЯ

«Говорящие» ценники

Одна из главных задач народных контролёров – напомнить продавцам о правилах торговлиH



ХУДОЖНИК ПИШЕТ
МАЛЕНЬКОЙ КИСТЬЮ
БОЛЬШИЕ ЖИВОПИСНЫЕ
ПОЛОТНА. БЫВАЕТ,
ПРОИЗВЕДЕНИЯ РОЖДАЮТ.
СЯ СРАЗУ, БЫВАЕТ,
ВЫНАШИВАЮТСЯ ДНЯМИ,
НЕДЕЛЯМИ И МЕСЯЦАМИ.
ПРОЦЕСС СОЗИДАНИЯ НЕ
ТЕРПИТ СПЕШКИ, НО ИНОГДА
НУЖНО ЛОВИТЬ ВОЛНУ
ВДОХНОВЕНИЯ И ТВОРИТЬ
НЕМЕДЛЕННО. СВОБОДНЫЙ
ХУДОЖНИК / ИМЕННО ТАК
ПОЗИЦИОНИРУЕТ СЕБЯ
НИКОЛАЙ ГЛУХОВ. ОН
СУМЕЛ СОЕДИНИТЬ В СЕБЕ
ТАЛАНТ ЖИВОПИСЦА И
ГРАФИКА. ЗНАКОМ С
ДЕКОРАТИВНОЙ ЖИВО.
ПИСЬЮ. ОХОТНО ДЕЛИТСЯ
ОПЫТОМ И РАСКРЫВАЕТ
ТАЙНЫ ТВОРЧЕСТВА,
НАКОПЛЕННОГО ГОДАМИ.
А ВЕДЬ НЕ КАЖДЫЙ МАСТЕР
КИСТИ ГОТОВ ОТКРЫТЬ
СВОИ СЕКРЕТЫ.

Детство и юность Николая Глу-
хова прошли в Сибири. Рисовать на-
чал рано, с семи лет. Уже тогда он
чётко знал, что станет художником.
В 1993 году окончил Ленинградский
институт живописи, скульптуры и
архитектуры имени Ильи Репина,
факультет станковой графики. В
1997 году вошел в Союз художников
России. Персональные выставки Ни-
колая Глухова проходили не только
в Санкт-Петербурге, но и за рубе-
жом. Его работы находятся в музее
Академии художеств в Санкт-Пе-
тербурге, в Абаканской картинной
галерее Республики Хакасия, в гале-
рее «Гизелы Фришмут» в Германии,
в Китайской национальной библио-
теке в Шанхае, а также в частных
коллекциях.

ПРИРОДА ОБОГАЩАЕТ
– Любовь к путешествиям,

стремление увидеть что-то иное, не-
изведанное, желание наиболее точ-
но отобразить мимолётное состоя-
ние природы, – всё это часто зовёт
меня в дорогу, – рассказывает Ни-
колай Филиппович. – Поездка обо-
гащает любой задуманный мотив,
дополняет новыми чувствами, новы-
ми красками, заставляет по-новому
взглянуть на всё вокруг... Неповто-
римая природа, фантастические за-
каты, туманы, когда не видишь
своей вытянутой руки, дождь и
солнце на горизонте одновременно,
осенние краски... Эти многочислен-
ные впечатления и становятся осно-
вой новых работ, и уже в мастерской
всё собирается воедино, отсекается
лишнее. А этюды остаются свидете-
лями чувств, эмоций, которые пере-
жил художник.

С Николаем Глуховым муравлен-
ковские художники познакомились
на первом Всероссийском ямаль-
ском пленэре, который прошёл в
2012 году в Салехарде. Именно там
возникла идея пригласить живопис-
ца к нам в гости. Николай Филиппо-
вич приехал не с пустыми руками.
Как и обещал, привёз с собой свои
прекрасные полотна. Встреча про-

шла в детской художественной шко-
ле в рамках проекта «Семейный
Хобби-центр». Площадка «Радуга
творчества» включала в себя вы-
ставку-импровизацию и мастер-
классы от Николая Глухова.

ПЕЙЗАЖИ 7 ГЛАВНЫЙ ЖАНР
В экспозиции представлены жи-

вописные, графические произведе-
ния и прикладное искусство. Пейза-
жи – главный жанр выставки. При-
рода разных уголков России и до-
стопримечательности культурной
столицы, Санкт-Петербурга.

– Все работы наполнены фило-
софским смыслом. Будь то офорт,
графика или монотипия, в каждом
произведении своя маленькая
жизнь, – делится впечатлениями
участница мероприятия Елена Бай-
мухаметова.

Действительно, работы художни-
ка отмечены непосредственностью
жизненного наблюдения и внутрен-
ней цельностью образа. Для Нико-
лая Глухова цвет становится основ-
ным средством выразительности,
пластической формой, позволяющей
наиболее полно выразить замысел

художника. Удивительно многооб-
разная палитра живописца, духов-
ная энергетика его работ, их содер-
жательный диапазон демонстри-
руют высокий профессионализм и
глубину проникновения художника в
суть всего окружающего мира, от-
метили муравленковские художники
и любители искусства. Как говорит
сам художник, привезённые работы
были выбраны неслучайно. Он со-
брал некое ассорти, то есть картины
в разном стиле – специально для
обучения. Надеется, что юные живо-
писцы, увидев возможности разных
техник, будут чувствовать себя уве-
реннее в творчестве. Когда-то так
произошло и с ним. Если человек та-
лантлив – все дороги открыты! Нуж-
но только иметь огромное желание
и упорно идти к поставленной цели.
Николай Филиппович по сей день не
останавливается на достигнутом.
Бесконечное познание жизни, как у
детей, – неотъемлемая часть его
ремесла. Он всеми способами ста-
рается не утратить это качество. По-
тому не только с удовольствием де-
лится с детьми своим опытом, но и
учится у них.

– Когда я смотрю на их работы,
то вижу ту непосредственность, не-
обычные пропорции, которых нет у
взрослых художников, – рассказы-
вает Николай Глухов. – Детские ра-
боты дают мне возможность взгля-
нуть на мир по-новому и вспомнить
начало своего пути. Это помогает не
забывать своего внутреннего ребён-
ка и творить дальше, с ещё большим
вдохновением и азартом.

Художник давно хотел побывать
в наших краях и познакомиться с

Севером. Говорит, здесь своё лицо у
природы, обаятельные и интересные
люди. Очередное его путешествие
состоялось. И, возможно, в скором
времени на полотнах Глухова за-
играют краски нашей северной, пре-
красной природы – это станет сви-
детелем новых пережитых чувств и
эмоций.

Оксана ШОСТАК
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ
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Этюды как свидетели чувств
и переживаний
Николай Глухов сумел соединить в себе талант живописца и графика
ВЫСТАВКА

Художник охотно делится секретами мастерстваB Работы Николая Глухова вызвали эмоциональный отклик
у посетителей выставки

B
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